

# Editorial

La presente edición de *Juris Studia* reúne un conjunto sobresaliente de trabajos académicos que reflejan la vitalidad del pensamiento jurídico contemporáneo en Bolivia y la región. Gran parte de los artículos publicados nace de las ponencias presentadas por destacados investigadores en el **II Congreso Internacional de Constitucionalismo, Democracia y Derechos Humanos – CICODEH 2025** realizado en la Universidad Privada del Valle. Esta articulación entre congreso y revista fortalece la producción científica y permite proyectar al debate público reflexiones que emergen de espacios académicos rigurosos y pluralistas.

Los estudios aquí incluidos abordan problemáticas estructurales de la democracia, la justicia y los derechos humanos. Desde la evolución de la cultura democrática en los procesos de elección judicial hasta la urgencia de una ley de debates presidenciales, los autores exploran los desafíos actuales del Estado boliviano. Otros trabajos profundizan en temas como la violencia en relaciones de pareja juveniles, el alcance constitucional de la potestad tributaria, la función fiscalizadora del Órgano Legislativo, y los límites del pluralismo jurídico frente a la protección de los derechos fundamentales. Cada artículo aporta evidencia, análisis crítico y propuestas que enriquecen la comprensión del sistema jurídico boliviano y sus tensiones contemporáneas.

La revista incorpora además reflexiones de corte filosófico y teórico, como el análisis del constitucionalismo boliviano desde la biopolítica o los desafíos del gobierno digital y la participación ciudadana en Brasil. Estos textos amplían el horizonte de discusión y permiten situar la experiencia boliviana en un diálogo transnacional, demostrando que los problemas jurídicos demandan cada vez más una lectura interdisciplinaria, comparada y contextual.

Como comité editorial, celebramos la calidad y profundidad de los trabajos reunidos en este número, así como el compromiso académico demostrado por los autores que participaron en el II CICODEH 2025 y que confiaron en *Juris Studia* como plataforma de divulgación científica. Invitamos a nuestros lectores a sumergirse en este volumen, convencidos de que las reflexiones aquí presentadas contribuirán al fortalecimiento del Estado de Derecho, al debate democrático y a la consolidación de una comunidad académica crítica, propositiva y comprometida con la realidad social.



**Ivonne Rojas Cáceres**

Comité Editorial

Revista Juris Studia

<https://orcid.org/0000-0003-2111-6048>

[erojasc@univalle.edu](mailto:erojasc@univalle.edu)